



Ante la organización de los Estados Americanos

Perú, EE.UU. y Argentina piden declarar como grupo terrorista al Tren de Aragua

● Asimismo, los países firmantes instan a compartir datos biométricos e inteligencia financiera sobre presuntos miembros del Tren de Aragua, con el objetivo de mejorar la coordinación regional y dismantlar las operaciones transfronterizas del grupo.

Perú, Estados Unidos y Argentina, junto a otros países, solicitaron en el pleno de este viernes a todos los miembros de la Organización de los Estados Americanos (OEA) que declaren al grupo criminal transnacional Tren de Aragua como organización terrorista.

La declaración conjunta, impulsada por el Gobierno peruano y respaldada por Estados Unidos, Argentina, Ecuador, El Salvador, Panamá y Paraguay, fue presentada durante la 55ª Asamblea General de la OEA, celebrada en Antigua y Barbuda.

“Alentamos a los Estados miembros de la OEA a considerar la designación del Tren de Aragua como organización terrorista extranjera, o a adoptar marcos jurídicos equivalentes que permitan una mayor capacidad de enjuiciamiento, el congelamiento de activos y acciones de las autoridades competentes”, señala el texto.

Asimismo, los países firmantes instan a compartir datos biométricos e inteligencia financiera sobre presuntos miembros del Tren de Aragua, con el objetivo de mejorar la coordinación regional y dismantlar las operaciones transfronterizas del grupo.

Expresaron además su “inequívoca condena a las acciones terroristas y criminales” perpetradas por el Tren de Aragua, así como a cualquier actor o gobierno que facilite sus actividades.

El Tren de Aragua es una organización criminal surgida en la prisión de Tocarón, en el estado venezolano de Aragua, que en la última década ha expandido sus operaciones a varios países de Suramérica.

La Administración de Donald Trump, que acusa al Gobierno de Nicolás Maduro de cooperar con el Tren de Aragua, ya designó formalmente al grupo como organización terrorista.

Su historia

El Tren de Aragua es un grupo criminal organizado que se creó en el interior de Venezuela hace aproximadamente 14 años, en un sindicato que controlaba un tramo en construcción del ferrocarril que atravesaría el estado Aragua, de acuerdo con información que ofreció Luis Izquier, profesor de Criminología de la Universidad Central de Venezuela (UCV), en una entrevista a la cadena BBC Mundo.

Durante los primeros años de la banda delictiva, se les adjudicaron delitos como sicariato, extorsión, soborno, robo, secuestros exprés y cobro de comisiones por puestos de trabajos en obras de construcción.

El Tren de Aragua se consolidó como una de las bandas criminales más poderosas de Venezuela tras la reclusión de uno de sus principales líderes, Héctor Rusthenford Guerrero Flores, alias Niño Guerrero, en el Centro Penitenciario de Aragua,

conocido como la cárcel de Tocarón.

Luego de que Guerrero Flores tomó el poder como cabecilla de la banda, formó una organización criminal que operaba desde el interior de ese centro de detenciones y su influencia se extendió por todo el país.

A partir de 2016, uno de los años en los que se agudizó la crisis económica en Venezuela y se registraron las primeras olas migratorias, la banda criminal identificó cómo hacer dinero a través de las personas que huían del país en búsqueda de oportunidades laborales y mejor calidad de vida, de acuerdo con la afirmación que hizo la periodista e investigadores, Ronna Rísquez, a BBC Mundo.

Guerrero estuvo recluido en Tocarón hasta septiembre de 2023, cuando el gobierno de Nicolás Maduro confirmó su fuga y, hasta el momento, las autoridades siguen sin ofrecer detalles de su paradero.

Su expansión

En los últimos años, funcionarios de seguridad de varios países de Latinoamérica han denunciado la presencia de miembros del Tren de Aragua en sus territorios, en especial: Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador y Perú.

En su expansión por la región, se les ha imputado delitos relacionados con la trata de personas, tráfico de drogas, explotación sexual, robo, extorsión y esclavitud moderna.

“El Tren de Aragua controla la migración irregular, explotándola en los países que transita, y así conoce también otras realidades criminales y va aprendiendo de ellas”, le dice a BBC Mundo Pablo Zeballos, un exagente de inteligencia de la fuerza policial chilena de Carabineros reconvertido en consultor sobre crimen organizado.

Por su parte, Rísquez aseguró que una de las primeras evidencias de la presencia de miembros del Tren de Aragua en Latinoamérica se registró en el año 2018 en Perú y desde entonces hasta la actualidad se han reportado decenas de detenciones de miembros del grupo cri-

minal en distintos países del continente.

Sin embargo, Yván Gil, canciller de Venezuela, aseguró en 2023 que la banda delictiva fue dismantlarada, afirmación que fue criticada y desmentida por varios mandatarios regionales, debido a que posterior a las declaraciones del funcionario, la Policía de Colombia confirmó la detención de Larry Amaury Álvarez Núñez, considerado otro de los fundadores del Tren de Aragua.

En marzo de 2025, el Congreso de Perú aprobó una moción para declarar como organización terrorista al Tren de Aragua, debido a su estructura jerárquica, métodos violentos y fines desestabilizadores contra el orden constitucional peruano.

Además, los congresistas peruanos también exhortaron al Ministerio de Relaciones Exteriores para que gestione ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) e instancias regionales, junto a países como Argentina, Colombia, Chile, Bolivia, Brasil, Panamá, Paraguay y Uruguay, la designación conjunta del Tren de Aragua como una organización terrorista transnacional.

CONECTAMOS

Buses Fernández
la marca patagónica